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«Para tener enemigos no hace falta declarar una guerra;

solo basta decir lo que se piensa» Martín Luther King

Pizza - Pasta & Café
Menú Ejecutivo - Agasajos - Despedidas

Delivery al 4749-8621 / 0800-777-2224
Sarmiento 420, Tigre

Av. Santa María 2546 - Rincón de Milberg - 4731-4259

Además...

AUTOESCUELA
TIGRE

Tigre: Av. Cazón 363
4731-0115 - 15-4422-9932

Benavídez
Ruta 9 y Ruta 27
15-6115-9932

APRENDÉ A MANEJAR

www.autoescuelatigre.com.ar

Virreyes
Brandsen 2195
15-6117-0042
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El acuerdo con China entró en un compás de espera
dada la rotunda oposición social

Macrogranjas
de cerdos:

peste asegurada
La propuesta ingresó por Cancillería de la mano de Felipe Solá. La
concentración de animales conlleva un efecto altamente peligroso
para la vida. Es necesario discutir el modelo agropecuario, inclu-
yendo la concentración de la tierra. Los pequeños y medianos
productores proponen alternativas viables.                         Pág.4

Es necesario reconocer un proceso económico
local que ya está en marcha

Ordenanza de
Pequeñas Unidades

Productivas
Alimenticias ¡¡YA!!
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Huerta Kiwicha

El aislamiento
obligatorio fue una

puerta para concretar
un sueño

En Villa La Ñata, Guillermo López Galán inauguró su huerta
agroecológica, donde vende plantines de verduras y frutas de esta-
ción. Para comunicarse Instagram @Huerta_Kiwicha      Pág.16



Qué cambió en todos estos años?
El presupuesto debe equilibrarse, el tesoro debe ser reaprovisionado, la deuda pública debe ser disminuida, la arrogancia de los funcionarios debe ser moderada y controlada,
y la ayuda a otros países debe eliminarse, para que Roma no vaya a la bancarrota. La gente debe aprender nuevamente a trabajar, en lugar de vivir a costa del Estado.

Marco Tulio Ciceron, año 55 A.C

Actualidad - Octubre 2020 2

Escuela Nº 3 Don José de San Martín

150 años al
servicio de la
educación de
niños y niñas

tigrenses
Fundada el 10 de octubre de 1870, la escuela fue en
constante crecimiento. Hace más de 100 años que fun-
ciona en un típico edificio de la zona, frente a una pla-
zoleta donde los niños hacían actividad física.

Hacia mediados del siglo 19, el poblado de Las Con-
chas fue elegido como lugar de veraneo por la oligarquía
porteña; Sarmiento comenzó a escribir sobre sus islas en
1855; en 1865, llegó el ferrocarril Mitre, uniendo el pueblo
con Retiro. Todo hacía entrever un crecimiento poblacional y
económico, por lo cual era necesario fundar más escuelas en
el distrito. Fue así que, en 1867, las autoridades municipales
- entre ellos Daniel Cazón y Manuel Brid - iniciaron un expe-
diente solicitando, a la Provincia de Buenos Aires, la apertu-
ra de una escuela primaria.

El 10 de octubre de 1870, comenzó a funcionar, bajo
las directivas de la Sra. Olivera, la Escuela n° 3, con 33 alum-
nos que atravesaban las calles de tierra para encontrarse con
sus maestras.

"Después de varios traslados, finalmente la escuela
se instaló, en 1908, en el edificio que ocupa en la actualidad,
en Enciso y Montes de Oca", comentó su Directora, Fabiana

Sánchez, quien está realizando gestiones para que se declare
Edificio Histórico.

Cuando en 1950 se conmemoró el centenario de la
muerte del General San Martín, la escuela fue bautizada Don
José de San Martín. Para la ocasión se realizó una gran fiesta
con presencia de Granaderos a Caballo y la banda de la Poli-
cía Federal; los exalumnos decidieron conformar una Aso-

ciación, así como un grupo
madres se conformó como
un Club de Madres, que fun-
cionó aproximadamente has-
ta el 2000. Las vecinas junta-
ban donaciones y hacían el
desayuno y la merienda para
todos los estudiantes. En re-
conocimiento a esta tarea so-
lidaria, el Municipio y la Aso-
ciación Cooperadora erigie-
ron, en la plazoleta frente al
colegio, un monumento.

El vínculo con la institu-
ción se renueva constante-
mente, siendo un ejemplo el
retorno de un grupo de ex
alumnos que, en 2018, cum-
plieron 50 años de egresa-
dos. La Directora recordó que
"fue un momento muy emo-
tivo, porque se resaltó la per-
tenencia a la escuela, justa-
mente en el acto de egresa-
dos de 6°".

Mejoras edilicias en la
Escuela Primaria N°3

Con fondos propios, el Municipio de Tigre realiza
mejoras edilicias en la Escuela Primaria N°3. El intendente
Julio Zamora supervisó los trabajos y dialogó con las au-
toridades de la institución. "Sabemos que una educación
de calidad no es posible si las aulas no están en condicio-
nes. Por eso estamos trabajando para que el retorno a
clases, pasada la pandemia, sea en un ambiente adecua-
do, y acompañe el aprendizaje de los chicos. El próximo 10
de octubre la escuela cumplirá 150 años, y sus directivos
nos transmitieron que este es un gran regalo para este
aniversario tan importante", expresó el jefe comunal. Los
trabajos en el establecimiento incluyen pintura de patios
interiores, aulas y salas y arreglos de carpintería.

También en el 2018, la docente Susana Salce-
da, que es ex alumna de esta escuela y cuyas
hijas también pasaron por sus aulas, fue elegi-
da por el Municipio como Maestra con Garra.
"Todas nos alegramos mucho y un grupo de ex
alumnos la agasajaron con una reunión. Es la
maestra que más se agiornó a la actualidad
2020", comentó Fabiola.
Otros ex alumnos de la Escuela n° 3 son Adrián

Pintos, actual presidente del Consejo Escolar;
Higinia González, ex maestra; y el conocido Gus-
tavo Véliz, actual Secretario de Asuntos Estra-
tégicos de la Nación.
En 2010, con el marco del Bicentenario de la

Patria, se realizó el festejo de los 140 años. Y en
este 2020, en el año del Bicentenario de la crea-
ción de la Provincia de Buenos Aires, la escue-
la cumple 150 años, cuyo festejo no puede con-
cretarse dadas las condiciones de pandemia y
aislamiento preventivo.
Con este marco tan especial, el plantel docen-

te continúa realizando su actividad pedagógi-
ca a través de medios virtuales, adecuándose a
las posibilidades de los educandos, y esperan-
do que el año próximo, con la felicidad del
reencuentro, puedan festejar esta larga histo-
ria educativa en una plazoleta engalanada con
banderas, que se destaquen sobre el verde de
la naturaleza. Por muchos años más!!!

Por Mónica Carinchi

Comedor de Tigre
necesita donaciones
En el barrio "Garrote" de Tigre, el comedor "Las Moras"

(Almirante Brown 317), cocina para más de 150 familias, los días:
lunes, miércoles y viernes. Por la gran demanda que existe, necesitan
donaciones: alimentos no perecederos secos, heladera, garrafa, me-
chero, colador, cucharones, fuentes, cuchillas, y otros. También,
ladrillos.

Sebastián Armenault, el ultramaratonista solidario recono-
cido internacionalmente, líder del proyecto SA18, bajo el lema:
"Superarse es ganar", visibilizó esta necesidad y se comprometió
con la causa. Es un nexo de contacto entre la coordinadora del
comedor para la recepción de donaciones.

Los interesados en realizar donaciones deben contactarse
por estas vías: Facebook: SA18 / Instagram: Sebas Armenault
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Medio ambiente

San Fernando
ampliará el Parque
Náutico con más

espacio verde al río
El Intendente Juan Andreotti
firmó un convenio con el
Complejo Náutico Canes-
trari que permitirá al Muni-
cipio ampliar el Parque Náu-
tico de Alte. Martín y el río
con un nuevo sector de
15.000 m2. "Venimos traba-
jando en la recuperación de
la costa para todos los veci-
nos y el disfrute de la fami-
lia. Hoy la pandemia nos de-
muestra que tenemos una
densidad poblacional muy
grande y que el espacio ver-
de es esencial para mejorar
nuestra calidad de vida",
expresó Juan Andreotti.

El Intendente de San
Fernando Juan Andreotti fir-
mó un convenio con el Presi-
dente de la empresa náutica
Canestrari, Norberto Canes-
trari, para que el Municipio
pueda ampliar el Parque

Náutico (Alte. Martín y el río)
con un espacio verde de

15.000 m2 frente al río.
Juan Andreotti expli-

có: "Es una noticia muy im-
portante para nosotros que
venimos trabajando en la re-
cuperación de la costa para
todos los vecinos, el tener
más espacios verdes para el
disfrute de la familia. La
pandemia nos demuestra que
tenemos una densidad po-
blacional muy grande y el
espacio verde es esencial
para mejorar nuestra calidad
de vida, más cuando tene-
mos la oportunidad de tener
este río, el lugar más lindo de
San Fernando".

"El avance que logra-
mos en estos años para que
la familia sanfernandina pue-
da disfrutar el río y tener más
metros para eso, nos llena de
orgullo", destacó el Jefe Co-
munal y agregó: "Es nuestro
objetivo seguir este camino,
así que agradecemos por
este convenio a Canestrari,
su predisposición y solidari-
dad de sentirse parte de
nuestra ciudad y entender
que de esta manera todos
vamos a tener una mejor ca-
lidad de vida".

Por su parte, Norber-
to Canestrari, manifestó:
"Nuestro objetivo es hacer
que la zona crezca. Al Muni-
cipio lo beneficia porque va
a extender la costa y los ve-
cinos van a tener un mayor
lugar de esparcimiento públi-
co. A nosotros nos va a ayu-
dar porque vamos a poder
modernizar la guardería,

maquinarias y el complejo náutico haciendo todo más sus-
tentable".

Por último, el Director Daniel Canestrari agregó: "Gra-
cias a la gestión del Intendente Juan Andreotti y el Secreta-
rio Santiago Ríos se llegó a un excelente acuerdo que va a
reportar beneficios tanto para el Municipio como para nues-
tra empresa. La ampliación va a quedar acorde con la zona de
la costanera municipal. Nosotros vamos a reemplazar las má-
quinas a combustión, los autoelevadores van a pasar a puente
grúa, lo que va a generar menos ruido y va a beneficiar a
todos".
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Vendo 2 PH en
Gral. Pacheco

A 3 cuadras de la Estación López Camelo y a 5 de Henry Ford,
cercano a zona industrial. PH al frente: 2 dorm., cocina, comedor,
baño, lavadero y pequeño patio al fondo. U$S 75.000.- PH al
fondo: 2 dorm., cocina, comedor, baño, lavadero descubierto.
Jardín en frente y fondo. Estacionamiento p/2 autos compartido.
U$S 60.000.- Cel.: 11-3209-9447 (Mañana y tarde); 11-3583-

8665 (solo por la tarde).

PERMUTO
Dúplex 80 m2 en Lomas del Mirador a 2 cuadras de
Gral. Paz. Living comedor, cocina, patio, 2 dorm. y 2
baños, por casa en zona Nordelta, Tigre, pago dife-
rencia en dólares. 15-4444-6200

El acuerdo con China entró en un com-
pás de espera dada la rotunda oposi-
ción social

Macrogranjas
de cerdos:

peste asegurada
La propuesta ingresó por Cancillería de la mano de
Felipe Solá. La concentración de animales conlleva un
efecto altamente peligroso para la vida. Es necesario
discutir el modelo agropecuario, incluyendo la concen-
tración de la tierra. Los pequeños y medianos produc-
tores proponen alternativas viables.

El economista chileno Manfred Max Neef decía que,
cuando existe un gran problema para resolver, se deben bus-
car muchas pequeñas soluciones. El actual gobierno debió
iniciar un camino para resolver una crisis económica genera-
da por el gobierno cambiemita: a finales de agosto de 2019,
Hernán Lacunza debió reconocer que, a raíz de la megade-
valuación macrista, era imposible cumplir con los vencimien-
tos de capital e intereses en las condiciones pautadas, o sea
que se fueron dejando a la Argentina en default.

Ya sabemos que el Ministro de Economía Martín
Guzmán llevó a cabo una exitosa renegociación de la deuda
con el sector privado y se encamina a hacer lo mismo con el
FMI. Por supuesto, ambos éxitos hay que coronarlos con la
investigación judicial de la bicicleta financiera.

Ahora bien, una cosa es la macroeconomía y otra la
que manejan los hogares: los bolsillos de las familias trabaja-
doras quedaron agujereados y la pandemia siguió
erosionándolos. El gobierno lo sabe y trabaja para aliviar
esto. Y conseguir divisas es uno de sus objetivos. Sin em-
bargo, eso no se puede hacer de cualquier manera y así lo
están señalando agrupaciones socio-ambientales, produc-
tores/empresarios, investigadores, trabajadores y otros.

Es así que la propuesta, empujada por el canciller Fe-
lipe Solá, de traer factorías chinas de cerdos, entró en una
zona pantanosa, dada la rápida respuesta de las agrupacio-
nes socio-ambientales que lograron la postergación del acuer-
do hasta noviembre. Según se dice, el acuerdo saldría de la
órbita de Cancillería para enviarlo al Ministerio correspon-
diente.

La historia vuelve a repetirse
Durante el gobierno macrista se empezó a hablar de

las megagranjas de cerdos chinos. Y ahora, Jorge Neme -

Secretario de Relaciones Económicas Internacionales - y Fe-
lipe Solá - Ministro de Relaciones Exteriores - se mostraron
muy contentos cuando presentaron la propuesta china: 25
megafábricas con 12.000 madres cada una.

Se calcula que cada madre puede producir 30 lecho-
nes al año, por lo tanto, en un año, podrían coexistir 360.000
cerdos encerrados!!! En cada una de las megafábricas, ob-
vio.

Pensemos sólo en el olor que larga el cuerpo de los
animales. ¿Habrán tenido en cuenta esto Neme y Solá?

Las factorías de cerdos se instalarían en las provin-
cias del norte, allí donde viven los cabecitas negras, los
nadies, los planeros. "Este es un proyecto profundamente
racista y neocolonial, porque el olor a mierda no le va a llegar
a Felipe Solá, lo van a oler los pobres", puntualiza Pedro
Peretti, un chacarero que sigue creyendo en la chacra mixta.

¿Por qué los chinos quieren producir carne de cerdo
para llenar sus pancitas, tan lejos de su hogar? El año pasa-
do, en China sacrificaron prácticamente el 50% de su pro-
ducción de cerdos, lo que se calcula entre 150 y 200 millones
de animales, por una epidemia que se inició en África y llegó
a la gran potencia asiática.

Los africanos no tienen megagranjas para su propio
consumo, también es producción para China.

Investigaciones científicas advierten sobre el riesgo
de las megagranjas, justamente, por un tema sanitario. "La
ganadería intensiva puede servir como puente para los
patógenos, permitiéndoles pasar de animales silvestres a
animales de granja y luego a humanos" (informe de ONU).

Si la peste se extendió por África y China, ¿por qué no
se produciría también en nuestro país?

Estamos sobrellevando una pandemia provocada por
un virus zoonótico, ¿le abriremos las puertas a otra?

Podemos hacer un poco de historia: en 2009, la gripe
A o gripe porcina se expandió por gran parte del mundo; se
sabe que se inició en un criadero de cerdos de las mismas
dimensiones que se pretende implantar en Argentina. Para
muestra, ¿no basta un botón?

¿Habrá segunda?
Cuando en 1996, Felipe Solá - por entonces Secretario

de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación - aprobó la
introducción de la soja transgénica con su compañero el
glifosato, seguramente argumentó que sería beneficioso para
el campo argentino.

Según los censos agropecuarios, entre 1988 y 2002
desaparecieron el 25% de las explotaciones agropecuarias
de menor tamaño, lo que significa la concentración de la
tierra en pocas manos.

El negocio de la soja quedó en un puñado de
exportadores que se da el lujo de retener la venta y, cuando la
jugada les sale mal, exigen devaluaciones para seguir ganan-

do lo mismo y más.
"Cada vez que se ponen

en práctica estos megapro-
yectos, desaparecen miles de
productores. Además, los
que concentran el mayor vo-
lumen de granos, condicio-
nan el precio de los alimen-
tos. Y así tienen de rehén al
pueblo", expresa Diego
Merlo, productor lechero y
Secretario de Producción
Agropecuaria de General
Rodríguez.

Primero, producir

para el pueblo
Que existan pro-

pietarios que tienen
más de un millón de
hectáreas y que la su-
perficie sembrada de
soja esté en aumento
constante desde 1996,
desplazando la gana-
dería de pastoreo así
como otros cultivos
esenciales, es un mal
negocio para el pueblo
argentino. El proyecto
de las factorías de cer-
dos será otro gran ne-
gocio para los exporta-
dores y productores de
soja y maíz transgé-

nicos que se encuentran lejos de los puertos, ya que dejarían
de pagar el traslado hasta ellos, pues venderían su produc-
ción para engordar los cerdos.

Las voces que exigen un cambio en el sistema pro-
ductivo resuenan por todos lados y Miryam Gorbam es una
de sus principales exponentes. "Debemos bajar la bandera
de la república sojera y levantar la bandera de los alimentos
sanos, seguros y soberanos, en primer lugar, para el pueblo
argentino y, después, el excedente para el mundo".

Miryam propone cinturones verdes en cada munici-
pio, con pequeños tambos, gallineros, faena artesanal, huer-
tas agroecológicas. Insiste en que tenemos gran variedad de
climas que permiten una interesante diversidad productiva.

Para que la transformación sea posible, "es necesario
recuperar la Junta Nacional de Granos, el IAPI, ver qué pasa
con las exportaciones y para esto hubiera sido útil la expro-
piación de Vincentín", asegura Miryam.

No sólo es necesario que el gobierno nacional les
marque el paso a los productores, también es necesario des-
andar la penetración cultural que impide que un sector del
pueblo argentino advierta que esos que construyen su ri-
queza sobre las tierras y las aguas que nos pertenecen a
todos, ni siquiera quieren pagar por única vez un impuesto a
las grandes fortunas, en un momento extraordinario.

Discutir el tamaño
Los pequeños y grandes productores están armando

alternativas, ya que, como destaca Pedro Peretti, nunca estu-
vieron en contra de vender carne a China, sino que están "en
contra del tamaño de las fábricas de cerdos. Esa es la discu-
sión central, bajo ningún punto de vista se puede admitir una
granja de 12.500 madres, es algo inconveniente desde todo
punto de vista".

Las alternativas que evalúan, son: criaderos coopera-
tivos de 1000 madres, en cada uno se haría la gestación y cría
y luego cada productor se llevaría a su campo los cachorros
para terminar de engordarlos; o chacras mixtas con 100 o 200
madres como máximo. Con este número, Peretti asegura que
los animales pueden andar al aire libre, caminando por el
campo.

Actualmente, Argentina vende carne de cerdo a Chi-
na, aunque en un número poco significativo. El nuevo trata-
do tendría una demanda de un millón de toneladas por año,
obviamente habría que duplicar las instalaciones y en este
sentido, Peretti recuerda: "Desde 2010 a 2018, multiplicamos
por 3 la producción de cerdos. Si ya lo hicimos una vez,
podemos volver a hacerlo. Es cuestión de tener incentivos y
políticas públicas que apunten a ese fin".

Decidirse por estas propuestas es una manera de re-
partir las ganancias entre los pequeños y medianos produc-
tores, en tanto el gobierno se libraría de quedar expuesto,
una vez más, a las jugarretas apátridas del monopolio
agropecuario. Se evitarían, también, graves problemas so-
cio-ambientales.

Si se puede resolver el acuerdo con China, restaría
aún un tema esencial: disminuir el precio de la comida que
llega a la mesa de los trabajadores. Dos factores son el meo-
llo de la cuestión: el monopolio (el 80% del abastecimiento
del país está en manos de muy pocos grupos económicos) y
la logística (casi el 33% del PBI es logística). Para desmono-
polizar y evitar el tránsito de camiones por las rutas argenti-
nas, contaminando y gastando gasoil, hay que volver a la
producción de cercanía, con mercados y ferias populares.
Los alimentos caros y de mala calidad son un grave proble-
ma, que puede ser resuelto con muchas pequeñas solucio-
nes.                                                             Por Mónica Carinchi
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"Maestros con
Garra", la propuesta

municipal que
reconoce la labor de

docentes de Tigre
La comunidad puede postular a maestras y maestros
de escuelas del distrito para que sean reconocidos
por su desempeño educativo, su rol social y el apren-
dizaje de alumnos. La postulación se formaliza ingre-
sando a maestroscongarra.tigre.gob.ar

El Municipio de Tigre dio inicio a la 3° edición de

"Maestros con Garra", una propuesta que busca que
vecinos reconozcan a educadores de nivel inicial, prima-
rio, educación especial y primaria de adultos, de escuelas
de gestión pública y privada, en su rol social y educativo
de alumnos.

Para participar es necesario ser vecino del distrito,
mayor de 16 años, y proponer a su candidato completan-
do un formulario online a través del link: http://
maestroscongarra.tigre.gob.ar/. Los docentes postulados
deben desempeñarse actualmente en escuelas primarias,
jardines de infantes o escuelas especiales del distrito.

Quienes más postulaciones obtengan por locali-
dad, recibirán una computadora personal y una placa por

parte del Municipio en honor a su labor. El anuncio de los
educadores elegidos será a fines de noviembre.

Para más información contactarse con la Subse-
cretaría de Educación del Municipio al correo electróni-
co educacion@tigre.gob.ar o llamar al teléfono 5282-
7501.
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Dermatología
Clínica - Quirúrgica - Estética

Dra. Ana M. Albornoz
MN 100.044 / MP 446.759

Turnos por mensaje o whatsapp

11.3338.6018

El programa "Mi
barrio limpia" ya

opera en todo Tigre
El programa municipal del área de Servicios Públi-
cos se realiza en las localidades de todo el distrito y
busca despejar y ordenar la vía pública de tierra,
escombros, bolsones de arena y piedra. El objetivo
es brindar mayor seguridad y calidad de vida a los
vecinos.

El Municipio de Tigre
puso en marcha en todo el
distrito - primeramente en la
localidad de Rincón de
Milberg - el programa "Mi

barrio limpia", con el fin de
remover, despejar y ordenar
la vía pública de escombros,
tierra o bolsones de arena y
piedras. Estos bienes en al-
gún momento posiblemente
tenían destinos para dentro
de las viviendas, pero por
distintos motivos, permane-
cen en el tiempo al alcance
de todos, obstaculizando la
libre circulación de peatones
y no contribuyendo a la ima-
gen de calles y barrios.

De forma previa, el
equipo del área así como de
cada Delegación, habla con
cada frentista en un fluido ida
y vuelta para encontrar de
forma conjunta una pronta
solución, posteriormente ac-
túan trabajadores de la Dele-
gación Municipal de la loca-
lidad correspondiente y de
Higiene Urbana.

A esto se sumó, en la
última etapa de la iniciativa,
un equipo de promotores
ambientales para dialogar
sobre el impacto que esto
puede generar en la comuni-
dad; y promover el progra-
ma de reciclado que lleva
adelante el Municipio, a tra-
vés de la recolección domi-
ciliaria y los ecopuntos ins-
talados en toda la ciudad.

Para más información,
los vecinos pueden comuni-
carse con la Delegación más
cercana de su barrio.

Antes

Después

E-mail: actualidadtsf@gmail.com

  Zoonosis de San Fernando

Nuevos turnos de
castración desde
el 20 de octubre

El área de Zoonosis del Municipio de San Fernando
volvió a abrir sus puertas, ofreciendo los servicios de castra-
ción, vacunación, desparasitado y atención clínica general
de las mascotas de los vecinos. A raíz de la alta demanda, los
turnos para castración estarán disponibles a partir del 20 de
octubre próximo, llamando al 4580-5732.

El Director General de Zoonosis del Municipio, Dr.
Hernán Zubizarreta, explicó: "Comenzamos la reapertura pau-
latina de todos los servicios que brindamos. Seguimos traba-
jando durante el período de aislamiento, habiendo castrado
550 animales mientras permaneció la limitación de los servi-
cios".

El funcionario agregó: "Ahora estamos trabajando con
los vecinos y reabrimos la agenda para el mes de octubre; en
el primer día se completaron los turnos de castración con un
total de 345. Y el 20 de octubre volveremos a reabrir la agenda
para dar los turnos de noviembre. También se abrió el con-
sultorio, no para casos de urgencia, sino para atención clíni-
ca en general, con alrededor de 14 o 15 consultas diarias. Y
seguimos con el servicio de vacunación antirrábica, sin tur-
no previo entre las 8 y las 15.30. Y para desparasitar, pueden
venir hasta las 13 horas también sin turno previo".
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FARMACIA
WILHELM
OBRAS SOCIALES

Tarjetas de crédito y débito

Envíos a domicilio 4731-0928
Av. Santa María 2160 - Rincón

FARMACIA
de Cecilia L. Ferreyra - Farmacéutica

Ferreyra
PERFUMERÍA

Av. Santa María 2418 - Rincón

Tel/fax: 4749-5423
e-mail: farmaciaferreyra@hotmail.com

Atención de lun. a vier. de 8 a 12,30 y de 16 a 20 hs.
Sáb. de 8,30 a 13. Tarjetas de crédito y débito

4749-8358   .   15-6748-9194
gabrielabrazzola@gmail.com

Lic. Gabriela Brazzola Wehr

Psicóloga (UBA)
Terapias focalizadas
Individual . Familiar

Bourdieu 485, Tigre
4749-0399 / 15-3104-6672 / estudcont@gmail.com

SEBASTIAN  MORALES
Contador Público      Lic. en Administración

CONSULTORIO
OFTALMOLOGICO

Dr. Jorge H. Lima
Oftalmología pediátrica

Cirugía de miopía - Astigmatismo
Hipermetropía - Presbiscia - Cataratas

I O M A         O S D E
Horarios de atención: lun., mart., miérc. y vier. de 16,30

a 19,30 / Martes y jueves de 9,30 a 11,30 hs.

Turnos al 4731.0526  /  15.5020.5085
Albarellos 509, esquina de Av. Cazón al 1300, Tigre

Durante el mes de sep-
tiembre, la Delegación Munici-
pal de Rincón de Milberg ac-
tuó en varios frentes de la loca-
lidad con distintos trabajos,
acorde a las demandas y nece-
sidades de los vecinos, como
ser el entubamiento en la ca-
lle Castiglione esquina Pampa,
donde se colocaron 20 caños

de un metro por unidad; resta
el armado de dos cámaras; la
misma tarea también tuvo lu-
gar en Ituzaingó e Yrigoyen
donde se intervino con 8 caños

y se construirá una cámara en
breve. Siguiendo con este pro-
grama de eliminar zanjas a cielo
abierto, prontamente habrá
entubamientos en Castiglione
esquina Carriego, Castiglione e
Ing. White y Aristóbulo del Va-
lle esquina Williams en ambas
manos.

Recientemente se llevó
adelante un relevamiento de

autos abandonados en la vía

pública y el número supera las
100 unidades. Pero la buena no-
ticia es que, con la tarea de la
delegación Municipal en reunir
información y posteriormente
la actuación del personal de la
Dirección de Tránsito, ya fue-

ron removidos 27 de ellos que
ponían en peligro la salud, la
seguridad y el medio ambiente
de los barrios.

En la calle Ugarte, úni-
ca vía terrestre de ingreso al
barrio Parque Alegre, se insta-

laron 40 nuevas columnas de

iluminación, entre Matheu y
Exaltación de la Cruz. Los nue-
vos artefactos cuentan con más
potencia y brindan mayor seguridad a los vecinos de la zona. Cabe
recordar que esta fuerte inversión del Municipio fue debido al re-
ciente robo de 800 metros de cable dejando al barrio sin iluminación
pública durante las noches.
        "Hace unos días estuvimos hablando con los vecinos que nos
transmitieron el problema que tenían, en torno al robo de cables de
los brazos que había, y decidimos efectuar una renovación impor-
tante de 40 columnas de luz con artefactos más potentes. Espere-

mos que no haya más vandalismo y todos los vecinos contribu-

yan para que eso no suceda. A esta ciudad la tenemos que cuidar
entre todos, por eso es indispensable que los vecinos avisen ante
este tipo de episodios", sostenía el Intendente Julio Zamora al
supervisar los trabajos.

Siguiendo acciones de trabajo en Parque Alegre, se intervi-
nieron con 90 toneladas de escoria rellenando las calles Toscanelli,
Exhaltación de la Cruz, Aguirre, Galileo Galilei y en lo que resta de
asfalto en Ugarte.

En el barrio comúnmente llamado El Abrojito, tras previa
reunión con los vecinos, se entubaron 15 metros de zanjas sobre

Rincón de Milberg

Entubamientos, mejoras de calles,
alumbrado público, remodelación
edilicia de la Delegación y avance

del programa Mi Barrio Limpia
Andalucía esquina Neuquén,
frente al merendero Los
Toritos; se colocaron 4

lomadas de burro sobre An-
dalucía, pedido urgente de los
lugareños, padres de pequeños
hijos; se instalaron 15 metros

de entubamiento pluviales en
Paraná y Andalucía y se distri-

buyeron 20 toneladas de as-

falto negro en Paraná,
Neuquén y Andalucia.

La Delegación Municipal
de Rincón de Milberg - Av. San-
ta María 2089 esquina 9 de Ju-
lio - hoy luce flamante tras ha-
berse renovado íntegramen-

te sus instalaciones, con re-
cuperación de techos, escaleras,
veredas, baños y pintura en ge-
neral.

Por último, avanza el pro-
grama Mi Barrio Limpia, inicia-
do en julio pasado. Consiste en
despejar y ordenar la vía pú-
blica, particularmente las vere-
das donde quedan depositados
- responsabilidad de los
frentistas - escombros, tierra,
bolsones de arena y piedras, con
la finalidad de remodelar o cons-
truir viviendas, pero por distin-
tos motivos, esos bienes per-
manecen en el tiempo al alcance
de todos, obstaculizando la li-
bre circulación de peatones y
opacando la imagen de calles y
barrios.

Inicialmente, un agente
municipal mantiene charlas con
los frentistas para intentar lle-
gar a un acuerdo y así definir
qué hacer con los materiales
mencionados; posteriormente
actúan trabajadores de la Dele-

gación Municipal de Rincón y de Higiene Urbana. Hasta el miérco-
les 30 de septiembre, se actuó en 412 frentes de domicilios.
        Para más información, comunicarse con la Delegación de Rin-
cón de Milberg, sito sobre Av. Santa María 2089, de lunes a viernes
de 8 a 16 hs, al 4512-4488.

40 nuevas columnas de iluminación
en el ingreso al barrio Parque Alegre

Delegación Municipal,
sus instalaciones

íntegramente renovadas

Entubamiento de 15 metros de zanjas
sobre Andalucía esquina Neuquén,

frente al merendero Los Toritos
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Pañalera

Pompis
Pañales, bebés

y adultos
Todo para la
futura mamá

Extra sec

Av. Italia 1700, Tigre. Tel.: 4731-3937

 Edicto
La señora Olga Lidia Barone, DNI 21.525.010, transfiere
fondo de comercio de Dietética, sito en Av. Cazón 1464, Par-
tido de Tigre, al señor Jorge Fabián Giurlani, DNI

21.937.565.

 Edicto
Norberto José Schuliaker, DNI 18.191.328, informa que
transfiere fondo de comercio de restaurante - cafetería, sito
en Paseo Victorica 380, ciudad y partido de Tigre, a Emmanuel

Alfredo, DNI 33.245.511.

Sensibles a las transformaciones sociales ocurridas
en el país, alrededor del nuevo milenio, desde el Instituto
Nacional de Tecnología Industrial (INTI) impulsaron el pro-
grama de Pequeñas Unidades Productivas Alimenticias
(P.U.P.A.) que permite que los actores de la economía social,
solidaria y local cuenten con un reconocimiento municipal
que regule su actividad. Como política pública implica acom-
pañar un proceso de desarrollo local con inclusión social, ya
que, en muchas ocasiones, quienes inician una producción
artesanal de alimentos han quedado al margen del mercado
laboral tradicional y deciden crear su propia fuente de vida,
recurriendo a saberes de la vida doméstica o rescatando
saberes comunitarios. Es así que se ponen en marcha cono-
cimientos tradicionales, potenciados por nuevas tecnologías;
se recuperan materias primas locales, a las que se agrega
valor en origen; se revaloriza la cultura y la identidad del
lugar, alentando el intercambio generacional.

Para que las PUPA comiencen a funcionar, debe
dictarse una ordenanza en cada municipio. La ordenanza PUPA
es mucho más que la habilitación de un espacio de trabajo
que garantice condiciones bromatológicas: es asegurar ca-
pacitación específica, asistencia técnica, acompañamiento

en procesos de cambio, es la generación de ferias donde los
productores puedan vender sus productos sin intermedia-
rios, es la posibilidad de vender en negocios del distrito. Es
reconocer una realidad que ya existe: son muchos los pro-

ductores que, ya sea de ma-
nera individual o cooperati-
va, se generan su autotra-
bajo, pero están imposibili-
tados de avanzar un paso
más porque carecen de este
reconocimiento municipal.

Muchos son los Muni-
cipios de la provincia de
Buenos Aires que ya tienen
ordenanza PUPA. En Tigre,
las Dulceras del Río presen-
taron este proyecto hace más

de dos años y, aunque el Municipio se ha aggiornado con la
creación de una Dirección de Economía Popular, la ordenan-
za ni siquiera se ha tratado y muchísimos productores se
encuentran parados en una bisagra que, según la situación
política, puede rotar hacia un lado o hacia otro. ¿A quién
molesta la ordenanza PUPA?

Jerarquizar el trabajo
"Hace ya muchos años, varias mujeres nos juntába-

mos una vez por semana a hacer dulces", recordó Cecilia
Janiuk, integrante de las Dulceras del Río.

Con la intención de mejorar la producción, Cecilia rea-
lizó capacitaciones del INTI, donde conoció a muchísi-
mos productores de todo el país. "Un día me fui de casa
con una marea grande y dejando a mi hijo de 4 años con
broncoespasmo. Ese día conocí a un biólogo de San Pe-
dro que estaba haciendo la capacitación de buenas prác-
ticas de elaboración para trabajar como inspector de
PUPAs. Ahí me empecé a interesar por el tema".

Además de capacitaciones, estableció lazos con or-
ganizaciones de todo el país y comenzó a soñar con la
ordenanza PUPA.

Una unidad productiva se va abriendo en múltiples
posibilidades para la comunidad, y así lo demostró Ceci-
lia al informar: "Nuestra cocina familiar fue espacio de
producción, de capacitación abierta a la comunidad, de
distribución de alimentos, de reuniones de microcréditos
vecinales".

Gracias a un trabajo permanente, este grupo de muje-
res accedieron a una financiación del Prohuerta que per-
mitió la construcción de una cocina comunitaria. "Como
somos amas de casa, sabemos hacer magia, así que lo-
gramos un espacio mucho más grande del imaginado",
contó la Dulcera, que también reconoció que hubo mu-
cha participación familiar en la construcción. Desde hace
tiempo, esta cocina es utilizada por un grupo de cervece-
ros y, para fechas festivas, la utiliza una escuela isleña. El
lugar de trabajo se amplió con un baño propio para sepa-
rar el espacio familiar del espacio laboral, que está, tam-
bién, cargado de afecto: "Cada cosa tiene su historia, los
azulejos, los murales que hoy abrazan nuestro trabajo
diario".

Para dar a conocer los beneficios de las PUPA, las
Dulceras realizaron jornadas de trabajo con funcionarios mu-
nicipales, personal de Prohuerta, de Senasa; presentaron el
proyecto a la Dirección de Plan de Manejo del Delta y al
CAPI. "El proyecto también lo presentamos en la Dirección
de Economía Popular, pero no pasó nada. Esta ordenanza
potencia la formación de los trabajadores y apoya las coci-
nas existentes que pueden ser comunitarias o domiciliarias,
de grupos asociativos o individuales. Lo que se aprueba en
la ordenanza no es sólo una cocina con determinados reque-
rimientos, sino el acompañamiento técnico constante. Todo
esto jerarquiza nuestro trabajo. Además, es el compromiso
de cada Municipio a generar espacios de comercialización,
como ferias, y también es un sello que nos permite vender en
negocios", resumió Cecilia.

Regular la actividad de todas las trabajadoras y traba-
jadores que están fuera del circuito comercial tradicional no
sólo es mejorar sus condiciones laborales y, por ende, de
vida; también es permitir que los consumidores accedan a
productos saludables, elaborados sin aditivos ni
conservantes. Es iniciar una estrategia de desarrollo local,
comprometida con la potenciación de sus comunidades, ge-
nerando empleo genuino, que es la única forma de luchar
contra la pobreza.                                         Por Mónica Carinchi

Es necesario reconocer un proceso económico local que ya está en marcha

Ordenanza de Pequeñas Unidades
Productivas Alimenticias ¡¡YA!!

Es un programa surgido en el INTI. En las cocinas habilitadas, personal técnico controla la inocuidad de los
alimentos. Los productores reciben capacitaciones contempladas en el Código Alimentario Argentino: manipula-
ción higiénica de los alimentos y buenas prácticas de manufactura. El Municipio debe generar ferias de venta
directa al consumidor.
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At.: Lun. a viern. de 9 a 13 y de 16 a 20 hs. Sáb. 9 a 13 hs.
en Av. Cazón 1336, Tigre. Tel./Fax 4749-0136

sociedad_italiana_tigre@hotmail.com              www.socitalianadetigre.com.ar

Teatro - Salón de Fiestas
Quincho - Convenciones

Eventos - Habilitado

Actividades en nuestra sede
Gimnasia - Gimnasia modeladora

Gimnasia aerolocal - Yoga Yogaterapia - Teatro Coro

Estudio de Danzas SD DANCE: Danza Clásica Danza Jazz
Contemporáneo - Salsa - Bachata - Zumba - Tap - Comedia

Musical - Estilos Urbanos - Folclore - Tango

Reiki (Niveles - Practicas - Armonizaciones Meditaciones)
Danzas Griegas - Taller de conversación en Italiano.

ACLI: Asistencia Integral a los Italianos (4731-4330)
Dante Alighieri: Escuela de lengua italiana (4731-4330)

Al servicio de la comunidad desde el 3 de marzo de 1878

Sociedad Italiana de Tigre

Un operativo en la zona del Anguilas y
San Antonio esperado por largo tiempo

Se hizo
cumplir la ley

Desde hace tiempo, organizaciones isleñas, acompaña-
das por el Consejo Asesor Permanente Isleño, han solici-
tado al Municipio de Tigre que haga cumplir las ordenan-
zas de protección de la zona de crecimiento de islas. Des-
pués de todas las instancias pertinentes, se procedió al
desmantelamiento de muelles y bases ubicados en las
zonas protegidas.

En el ajedrez, para entender un movimiento de fichas,
hay que tener la panorámica del tablero. Lo mismo ocurre con
el operativo llevado a cabo por el Municipio de Tigre en la
zona del arroyo Anguilas hacia el San Antonio.

Es necesario remontarse a la historia de Colony Park
que comienza con un expediente de prefactibilidad de uso
(22629/2005) firmado por Ernesto Casaretto cuando era se-
cretario de gobierno del intendente Ubieto. Luego vino la
alteración de una gran zona entre Vinculación, Luján, Angui-
las, La Paloma; destrucción de viviendas y espacios de tra-
bajo de antiguos pobladores isleños; resistencia y lucha de
muchísimas agrupaciones; audiencia pública en Tigre donde
no sólo este Municipio, sino también San Isidro y San Fer-
nando declararon su oposición al proyecto inmobiliario;
judicialización del caso; clausura preventiva de Colony Park
establecida por la Jueza Arroyo Salgado en diciembre de 2010;
dictamen de la Jueza Arroyo Salgado con fecha 15/09/2016
que estableció que la alteración de ríos, arroyos y cursos de
agua - bienes de uso público - no fue consentida por el Esta-
do, por lo cual constituye un daño agravado en los términos
del art. 184, inc. 5° del Código Penal y, en función de esto, la
Jueza resolvió procesamientos y embargos no sólo a
desarrolladores, sino también a funcionarios públicos del
Partido de Tigre, por encontrarlos autores del delito de abu-
so de autoridad y violación de los deberes de funcionario
público.

Construir ciudades faraónicas, parcelar quintas en mil
pedacitos o lotear tierras del dominio público son intentos

de empresarios inescrupulosos que se apoyan en el abando-
no intencional de distintos niveles del Estado que no gene-
raron políticas públicas sobre estas tierras durante décadas;
se apoyan en el desconocimiento, temor y desvalimiento de
viejos pobladores que son apretados por los especuladores
para vender a precio vil posesiones que muchas veces están
flojas de papeles; se apoyan en el patoterismo y ambición de
un poblador isleño que se autodeclara dueño de islas en
crecimiento y al cual el diario de la derecha argentina bautizó
como "entrepreneur inmobiliario".

A la mano enlodada que pretende transformar los te-
rritorios en plata/divisas/money, money, money, la sociedad
civil organizada y las autoridades del Municipio de Tigre le
dicen: la ordenanza 3343/13 prohíbe la realización de cons-
trucciones en zonas de crecimiento de islas. No se pueden
construir casitas ni reservas ambientales privadas. Esa zona

es de dominio público: "Es un
espacio intangible, frágil, hay
que preservarlo. Estos son los
ejes por los cuales se llevó ade-
lante este primer operativo",
declaró Luis Cancelo, Director
del Plan de Manejo de Islas.

El primer operativo
Desde hace un año, la

Dirección del Plan de Manejo
de Islas viene trabajando en la
zona del Anguilas, hacia el río
San Antonio, dado que allí - y
en sus alrededores - se fueron
instalando personas a las cua-
les Luis Venencio declara, en
nota de La Nación del 04/03/

2020, haberles "cedido" esos terrenos, a cambio de plata,
obviamente, ya que don Luis se considera dueño de ese
lugar.

Como ese lugar es zona de avance del Delta, es decir
zona de crecimiento de islas, es de dominio público, por lo
cual no es vendible ni cedible. Desde la mencionada Direc-
ción se elevaron intimaciones a las personas que construye-
ron muelles y casas, se procedió en varias ocasiones a colo-
car fajas de clausura que esas personas desestimaron. En-
tonces, después de todos los pasos administrativos perti-
nentes, el 1° de octubre se procedió al operativo de remoción
de muelles y bases. "Con la anticipación debida se les infor-
mó que tenían 10 días para retirar los muelles y bases", expli-
có Cancelo. Igual que a las fajas de clausura, desestimaron la
intimación.

Del operativo participaron el Secretario de Gobierno,
Mario Zamora; la Dirección de Obras Particulares; la Direc-
ción del Plan de Manejo de Islas; Delegación de Islas; Pre-
fectura y Policía de islas. Se llevó adelante sin ningún tipo de
actitud amenazante por parte de los funcionarios, aunque,
como es de esperar, algunas personas afectadas echaron a
correr un sinnúmero de mentiras. "Esta gente no reconoce
que fueron parte de un negocio de Rulo que vende terrenos
en una zona intangible donde no se puede construir nada",
reiteró el funcionario.

Todas las organizaciones isleñas y no isleñas acom-
pañan la acción porque las leyes están para ser cumplidas.
Los operativos continuarán.                  Por Mónica Carinchi
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El Intendente de San Fernando Juan Andreotti firmó un
convenio de colaboración con la Presidenta de AySA, Malena
Galmarini y el Presidente de ADIF, Ricardo Lissalde, a fin de traba-
jar en el desarrollo de soluciones técnicas con tareas de remoción de
interferencias en ductos del servicio de provisión de agua potable. A
partir de este acuerdo, se desviará un conducto de alta presión de la
Avenida Sobremonte hacia la calle Malvinas Argentinas y así favo-
recer la construcción del 8vo paso bajo nivel que tendrá la ciudad.

Andreotti explicó: "Es una de las obras más importantes de
San Fernando. Con ADIF y AySA damos el puntapié inicial antes
de comenzar el túnel, dado que hay que trasladar un conducto de
agua. Agradezco la rápida predisposición de Malena Galmarini que
nos acompañó para que se ejecute y podamos realizarlo en tiempo
y forma, perjudicando lo menos posible a los vecinos y comercian-
tes. Esperamos que esta obra tan ansiada por todos sea una realidad
en el mejor tiempo posible acercándonos al sueño de un San Fernan-
do sin barreras".

Por su parte, la Presidenta de AySA, Malena Galmarini,
sostuvo: "Esta es una obra importante que va a permitir unir a dos
barrios de San Fernando, darles mayor accesibilidad y mayor pro-
tección a los vecinos. La avenida Sobremonte es una calle por donde
circulan muchos vecinos y vecinas de la zona norte y nosotros

Nuevo Túnel de Av. Sobremonte:
Juan Andreotti firmó convenios
con AySA y ADIF para iniciar
obras preliminares
La fima del convenio tiene la finalidad de acordar trabajos en conjunto que favorez-
can la construcción del 8vo paso bajo nivel de la ciudad. "Es una de las obras más
importante de San Fernando. Esperamos que este paso bajo nivel tan ansiado por
todos sea una realidad en el menor tiempo posible acercándonos al sueño de un San
Fernando sin barreras", expresó Juan Andreotti.

queremos que dure lo
menos posible. Así
que firmamos un con-
venio en este caso con
el Municipio y con
ADIF para correr un
acueducto de 1100 mi-
límetros. Es un caño
muy grande que brin-
da agua potable a la
mayor parte de San
Fernando. Además,
vamos a aprovechar
esta situación de inter-
ferencia para renovar
la cañería".

El Presidente
de Administración de
Infraestructuras Fe-
rroviarias (ADIF), Ri-

cardo Lissalde, manifestó: "Es-
tamos muy contentos de anun-
ciar el paso bajo nivel de la ave-
nida Sobremonte. Ya hemos pe-
dido correr dos caños maestros
troncales de la red de AySA, que
van a ir por una calle lateral. Este
túnel será de doble mano, ten-
drá el gálibo de altura para el
paso de colectivos y camiones.
Será fundamental para mejorar
los tiempos del ferrocarril y
mejorar el tránsito vehicular".

Cabe recordar que San
Fernando cuenta con seis túne-
les ubicados en Avellaneda,
Chacabuco, Ruta 202, Quirno
Costa, Simón de Iriondo, Carupá
y el paso bajo nivel de la calle
Martín Rodríguez próximo a
inaugurarse.

Se inauguró la nueva estación Don Torcuato del fe-
rrocarril Belgrano Norte, en un acto que contó con la partici-
pación del intendente de Tigre, Julio Zamora, el ministro de
Transporte de la Nación, Mario Meoni y el presidente de la
Cámara de Diputados, Sergio Massa. Las autoridades reco-
rrieron las nuevas instalaciones remodeladas con una inver-
sión de 71 millones de pesos. El espacio cuenta con una
serie de mejoras en materia de infraestructura y seguridad,
con el objetivo de brindarle a los más de 6.500 pasajeros
diarios una mejor experiencia de viaje.

La obra - que se encontraba parada y fue reactivada
este año - consistió en reconstruir los andenes y plataformas
para que queden a la altura de las formaciones, que fueron
adaptadas para instalar puertas eléctricas y eliminar las anti-
guas, con escaleras. La estación fue integrada con el barrio y
el entorno fue mejorado, con el objetivo de generar una
interacción activa y dinámica por parte de los comercios y
usuarios.

Entre los trabajos de remodelación, también se
adecuaron las pasarelas y los caminos para personas con

Se inauguró la renovada
estación Don Torcuato

del Belgrano Norte
El intendente Julio Zamora participó junto al ministro de Transporte de la Nación,
Mario Meoni, y el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Massa, de la
reapertura de la estación de trenes, que significó una inversión de 71 millones de
pesos.

movilidad reducida y cons-
truyeron refugios techados
para esperar el tren. En para-
lelo, se construyeron nuevas
boleterías y módulos para
cargar la tarjeta SUBE, y sa-
nitarios.

En el predio que ro-
dea a la estación se arregla-
ron veredas y senderos pea-
tonales. Además, se suma-
ron luces LED, un tótem de
seguridad conectado con el
911, bancos de cemento y
cestos de basura; y se reno-
vó un paredón con imágenes
emblemáticas del barrio: el
futbolista Juan Román
Riquelme y el Hindú Club.

Agencia

Oficial

v Los premios se pagan en el acto.

v El día de tu cumpleaños, tienes una jugada GRATIS!!!.

Castiglioni 1305 - Rincón - 5244.5971

Gracias por

acompañarnos

siempre!!!
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Funcionarios del
Municipio de San Fernando
recibieron al Ministro de In-
fraestructura de la Provincia,
Agustín Simone; al Subse-
cretario de Recursos Hídri-
cos de la Provincia, Guiller-
mo Jelinski; al Director Pro-
vincial de Hidráulica, Flavio
Seiano; y a las autoridades
del Comité de la Cuenca del
Río Reconquista (Comirec),
en la Estación de Bombeo Nº
9 y la Dirección de Unidad
de Coordinación del Proyec-
to Río Reconquista para su-
pervisar el funcionamiento a
través del monitoreo de las
estaciones que componen la
cuenca.

Participaron de la vi-
sita en representación del
Municipio el Secretario de
Gobierno, Luis Freitas; y la
Subsecretaria de Obras Pú-
blicas, Cecilia Tucat.

El Ministro de Infra-
estructura de la Provincia de
Buenos Aires, Agustín
Simone, expresó: "Esta esta-
ción es muy importante, es
un sector que quizás no es
tan visible, pero es el que tie-
ne en sus espaldas la res-
ponsabilidad de cuidar a un
millón de pobladores de toda
la cuenca. Vimos que se tra-
baja muy bien, se encuentra
en perfecto estado, así que
nos vamos conformes".

"Venimos hablando
con el Intendente Juan
Andreotti, estuve hace poco
en San Fernando y estoy
nuevamente viendo las obras
del Río Reconquista, espero
estar muy pronto con más
obras para ayudar a la comu-
nidad", destacó Simone.

San Fernando y el Ministro
de Infraestructura

Provincial visitaron la
Estación de Bombeo Nº 9

y proyectaron nuevas obras
Autoridades municipales recibieron al Ministro Agustín Simone, al Subsecretario de
Recursos Hídricos, Guillermo Jelinski y miembros del Comirec en la Estación de Bom-
beo Nº 9 y en la Dirección de Unidad de Coordinación del Proyecto Río Reconquista,
para supervisar las estaciones de la cuenca, proyectar obras y analizar la incorporación
de nuevas bombas y la limpieza de vías navegables del Delta.

El Secretario de
Gobierno del
Municipio, Luis
Freitas, sostuvo:
"Quiero agrade-
cer la presencia
del Ministro
Simone, el Subse-
cretario Jelinski y
las autoridades
del Comirec por
interiorizarse en
el funcionamien-
to y la administra-
ción de la cuen-
ca hídrica del Río
Reconquista".

Freitas remarcó luego: "Además, se proyectan más
inversiones no solo para mantenimiento sino también para
ampliar lo que pidió particularmente San Fernando: crear una
nueva Estación de Bombeo entre la Nº 7 y la Nº 8 o ampliar la
Estación Nº 7. Por suerte la recepción de la propuesta es muy
buena, el proyecto ya fue tomado y calculo que en los próxi-
mos meses va a ser tenido en cuenta y definido favorable-
mente para la comunidad de San Fernando".

En tanto, el Subsecretario de Recursos Hídricos de la
Provincia, Guillermo Jelinski, agregó: "Estuvimos supervi-
sando la operación de una estación remota a través de los
sistemas de automatización y todo opera muy bien. Estamos
pensando incorporar nuevas estaciones de bombeo que den
más seguridad a la respuesta hídrica de la cuenca y las auto-
ridades del Comirec trabajando fuertemente en obras estruc-
turales y no estructurales como monitoreo, alertas y gestión
de residuos que complican la operación de las estaciones".

En el mismo encuentro se solicitó al Director Provin-
cial de Hidráulica, Flavio Seiano, que contemple la urgente
necesidad de nuestros vecinos del Delta de optimizar vías

navegables y se proceda a ejecutar rápidamente acciones de
destronque en ríos y arroyos.

La Universidad Tecnológica Nacional Regional
Pacheco abrió las inscripciones, para el año próximo, a
todas las carreras de grado y de Posgrado.

Para el Ingreso a las Ingenierías (Civil, Mecánica,
Eléctrica e Industria Automotriz) y a la Licenciatura en
Organización Industrial (LOI), las inscripciones serán
hasta el 11 de diciembre de este año. Hasta esa fecha se
deberá iniciar el trámite a través el Sistema Académico de
Inscripción (SAI) al que puede acceder desde el sitio web
de la UTN y seguir las indicaciones allí descriptas.

Por otro lado, la UTN FRGP cuenta con la Escue-
la de Posgrado. Allí uno puede continuar con su forma-
ción académica, eligiendo entre la Maestrías en Adminis-
tración de Negocios, Docencia Universitaria, Energías
Renovables, Ingeniería Estructural y Planificación y Ges-
tión de la Ingeniería Urbana. También se encuentran las
especializaciones en Ingeniería Gerencial, Ingeniería Es-
tructural, Mantenimiento de Instalaciones de Transmi-
sión y Distribución de la Energía Eléctrica, y Docencia
Universitaria.

Cabe destacar que también se encuentran abiertas
las inscripciones y al anotarse a cualquiera de ellas en
forma anticipada, se obtendrá una importante bonifica-
ción en la matrícula.

UTN: Abiertas las
inscripciones a una

amplia oferta académica
Aquellas personas interesadas en comenzar a estudiar en 2021, ya pueden conocer
cuáles son las carreras de grado, maestrías y ciclos de licenciaturas que se dictan en
la Regional General Pacheco. Además, para la matrícula de las carreras de Posgrado
hay importantes bonificaciones.

Asimismo, los ciclos
de licenciaturas se encuen-
tran disponibles para todos
los que quieran ampliar sus
estudios. Entre ellos se pue-
den encontrar: la Licencia-
tura en Higiene y Seguridad
en el Trabajo, Licenciatura
en Logística, Licenciatura
en Producción de Bioimá-
genes, Licenciatura en Tec-
nología Educativa, Licen-
ciatura en Gestión de la
Producción Gráfica, Licen-
ciatura en Comerciali-
zación, Licenciatura en
Gestión de Empresas Tu-
rísticas, Licenciatura en
Enseñanza de la Física, y
Licenciatura en Enseñanza
de la Matemática.

Para más informa-
ción ingresar a: https://
www. f rgp .u tn . edu . a r /
propuesta_academica
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Dardo Rocha 961 - Tigre - 4749-1120
BAZAR - PINTURERÍA - SANITARIOS - ELECTRICIDAD Entregas

a domicilio,

incluso en Islas

TECHOS «NORTE»
Goteras - Filtraciones

Más de 20 años de experiencia
11-4057-9346 / 4749-9581. Hugo Sosa

Con permiso

a trabajar

Oleo - Mac - Fiasa
Villa - MTD - efco
Windsor - Toyama

Service - Repuestos

Motosierras - Motoguadañas - Motobombas - Cortacercos
Hoyadoras - Cortadoras de cesped eléctricas y a nafta

Tractores y minitractores - Hidrolavadoras - Grupos electrog...

Brasil 153, Tigre - Tel/fax: 4749-0461
info@rpmaquinarias.com.ar / www.rpmaquinarias.com.ar

Una propuesta mul-
tigénero que nos
devuelve a la esté-
tica de los 60

Siempre
el amor

Empezaron con una fotono-
vela, siguieron con videoclips
y llegaron a la serie en capí-
tulos brevísimos. Karina
Bazán Carpintero y Chelo
Margal son los creadores de
Cláusula de Amor y Tanto
amor me hace mal. En revistawhisky.com.ar se puede
recorrer todo el material y en youtube ver los capítulos
de las series.

Rodeada de revistas de
fotonovela, Karina Bazán Car-
pintero fue alimentando su fan-
tasía infantil. Llegó a tal punto
su compenetración con ese gé-
nero gráfico que recorría las ca-
lles buscando modelos fotográ-
ficos, hasta que un día, a pocas
cuadras de su casa, finalmente
encontró a uno. Con los años,
Karina tuvo un programa radial
donde se dio el gusto de entre-
vistar a Ante Garmaz, famoso
actor de fotonovelas.

Este tipo de revistas, hacia
finales de los 70, desapareció,
pero el amor de Karina, no. Por
esto, un día, al encontrarse con
una foto de Chelo Margal carac-
terizado como actor de los 60,
se le prendió la lamparita. "Me

contacté con él, le hice la propuesta y me dijo que sí", nos contó
Karina, con su voz de radioteatro.

Así empezó una gran amistad y también una aventura artís-
tica: hicieron una fotonovela que no salió en papel, sino en formato
digital, pues no sabían si tendrían mercado para esta iniciativa.

Todo se hizo con recursos económicos cero, pero mucha
formación artística: ambos son actores y Karina, además, fotógrafa.

Recordando los primeros pasos, la entrevistada nos dijo:
"Buscamos revistas, estudiamos cómo eran los personajes, cómo
hablaban, cómo estaban hechas las fotos: nunca miraban a la cámara
ni al otro personaje. Fue un arte recrear eso".

Consiguieron la locación, muchos amigos para actuar y sa-
lió Cláusula de Amor. La publicaron en Facebook y en Issuu.
"Descubrimos que hay una generación que desconoce la fotonovela,
les explicamos que era una especie de manga, pero en lugar de
hacerla con dibujitos, estaba hecha con fotos. Les pareció fantásti-
co".

De la fotonovela pasaron al videoclip, luego a un corto
mudo y finalmente a videos cortitos, como un teletreatro. Todo
surgió porque el público se fue entusiasmando y, obviamente, ellos
también.

Después llegó Tanto amor me hace mal, una serie de 13
capítulos que conserva la estética de los 60 y alguna reminiscencia
del sainete, ya que casi todo ocurre en un patio a donde dan las
puertas de varias habitaciones. "Son capítulos de 5 minutos, porque
pensamos en la persona que se sienta en el colectivo rumbo a su

trabajo, mirando la serie en su
celular", explicó Karina, que, en
este caso, asumió un papel muy
importante.

Tanto amor me hace mal

es una serie en blanco y negro
que aúna algo de las telenovelas
de aquella época y algo de los
programas de humor, como ho-
menaje a dos géneros que con-
vocaban a la familia argentina.
Aparecen algunos personajes
prototípicos de la literatura po-
pular: la vecina chusma, el poe-
ta muerto de hambre, la joven
enamoradiza. Están presentes,
desde luego, el suspenso, los
enredos y las situaciones ines-
peradas.

Si vas a trabajar o te quedas
en tu casa, podés encontrar todo
el material en
revistawhisky.como.ar. Lo vas
a disfrutar.

Por Mónica Carinchi
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REPUESTOS
Heladeras
Lavarropas
Secarropas
Microondas

Cocinas - Gas
Estufas

Bobinados en gral.
Service

4745-1255
3 de Febrero y Las Heras - San Fernando

Refrigeración TERWIN

Ferretería

GHIONE
Pintura - Electricidad - Art. sanitarios

Ruperto Mazza 1169. Tigre

F.G.
de Susana Rey

Su casa de confianza al servicio de su prenda

Limpieza a seco - Cortinados

Vestidos de novia y comunión

Frazadas
Reparto a domicilio sin cargo

Ricardo Castiglioni 1390, Rincón - 4749-4538

TINTORERIA ZENON

E-mail: actualidadtsf@gmail.com
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San Fernando

El Municipio remueve
autos abandonados

en la vía pública
Prosigue el levantamiento de vehículos en estado de aban-
dono en la vía pública que ponen en peligro la salud, la
seguridad y el medio ambiente. Se trata de un servicio
que realiza diariamente la Dirección de Tránsito, bajo la
notificación de inspectores o la denuncia de vecinos, y
contribuye a ordenar y mantener la limpieza de la ciudad.

Con recursos íntegramente municipales, el Municipio de
San Fernando se encarga todos los días de retirar automóviles aban-
donados: la basura más difícil de cargar y una de las molestias

más grandes en calles y veredas, que en muchos casos acumulan
agua y se convierten en focos de enfermedades. En esta oportuni-
dad, se realizaron tareas de remoción de vehículos en Guatemala y
Av. Avellaneda, Arnoldi y Humaitá.

El Director de Tránsito, Jorge Barraza, explicó: "Desde hace
tiempo venimos trabajando en la remoción de vehículos en estado
de abandono, el cual es muy perjudicial para la salud, la seguridad y
el medio ambiente. Tenemos un gran caudal de autos en la vía públi-
ca y muchas veces se hace difícil conseguir estacionamiento. Por lo
tanto, no es bueno que haya tantos coches que no se utilicen en la
calle".

En ese sentido, el funcionario detalló el procedimiento: "Lo
primero que hacemos es notificar al dueño, se le da la posibilidad de
retirarlo en un plazo de 7 a 10 días. En el caso de que no lo levante,
enviamos una grúa. Estas tareas las realizamos todos los días en
distintos puntos de la ciudad".

"El objetivo es promover un tránsito más fluido, prevenir el
dengue y brindar mayor seguridad. Un vehículo abandonado, en
muchas ocasiones vandalizado, puede ser un punto de inseguridad
para la zona. Por eso tenemos que estar atentos e intentar prevenir
cualquier situación peligrosa", concluyó Barraza.

Los vecinos que quieran denunciar autos descuidados y sin
uso, que se encuentren en las inmediaciones de sus domicilios, de-
ben comunicarse con el servicio de Atención al Vecino o informar de
la situación a los móviles municipales que recorren las calles del
distrito. De esta manera, se genera una denuncia informando al
Municipio las direcciones donde se encuentran estos vehículos y se
deriva a la Dirección de Tránsito. Teléfono de Atención al Vecino:
0800-777-6864 / Teléfono de Dirección de Tránsito: 5245-2484.

A partir de los 90, se produjo en nuestro país un proceso de
concentración de la industria editorial, que no escapó al destino
neoliberal/menemista de privatizar y vender todo lo que tuviera
sello argentino.

Para entender la magnitud de este vaciamiento cultural, hay
que hacer un poco de historia. Entre 1940 y 1970, un grupo de
editoriales argentinas (Sudamericana, Emecé, Losada) tuvieron un
prestigio tal que llegaron a producir el 50% de los textos en castella-
no que se leían en el mundo. Obviamente, durante la dictadura
militar se produjo un enfriamiento de la actividad debido a la censu-
ra imperante. Todo se fue preparando para que, en la década de los
90, grandes grupos internacionales desembarcaran en nuestro país -
y en toda América Latina. Fue así que los grupos Planeta, Prisa,
Norma no sólo pasaron a manejar el negocio editorial, sino también
el direccionamiento de las publicaciones hacia propuestas
globalizadas, dejando afuera a escritores nacionales y latinoameri-
canos que no respondían a sus intereses comerciales.

En un acto de resistencia a la lógica globalizante, en 1997,
un grupo de estudiantes de la Universidad Nacional de Lomas de
Zamora sacó una revista que circuló por Avellaneda y aledaños. El
proyecto fue creciendo, se incorporaron radios alternativas, artis-
tas, libreros, diseñadores gráficos; superada la crisis del 2001/02 y
gracias a políticas públicas que apostaron al desarrollo interno, en
2006, conformaron una cooperativa, madre de la editorial Acercán-

donos Ediciones, que edita y distribuye
libros, revistas, diarios. Con el adveni-
miento de la pandemia, apresuraron otro
proyecto: una plataforma de libros
virtuales.

La respuesta nacional
"Si a partir de los 90, la edición y

distribución de libros se concentró en
muy pocas manos, en la virtualidad se
da algo peor, porque las plataformas son
aún menos", explicó Fernando Roperto,
uno de los referentes de Acercándonos
Ediciones.

La mayoría de las editoriales traba-
jan con Amazon, una empresa de USA
que tiene el control sobre todas las obras
que se le confían. "La concentración no

es sólo económica, es también de información".
Fernando señaló, asimismo, que "la virtualidad es algo im-

posible de controlar"; efectivamente, la empresa informa cuánto
vendió a nivel global, pero no hay manera de verificarlo, además
"cuando uno quiere cobrar, debe sacar una cuenta en USA. Ellos no
vienen con su empresa a invertir en nuestro país, no abren cuentas
acá, no pagan impuestos acá. Y a nosotros, como argentinos, nos
parece que esto no está bien".

Para ofrecer una respuesta local, Acercándonos Ediciones
armó una plataforma de distribución y comercialización de libros
digitales totalmente argentina. "La plataforma nos garantiza auto-
nomía, esto es lo más importante. Las ventas en el extranjero ingre-
san el dinero a Argentina, es decir que el dinero no va de un país a
otro país como pasa con Amazon, porque si uno compra en Alema-
nia un libro de una editorial argentina, desde Alemania se le paga a
Amazon que está en USA y a la Argentina no entra ese dinero".

Por supuesto, luchar contra un gigante de cientos de tentá-
culos no es fácil. "Como las grandes redes, como Facebook, tienen
acuerdos con Amazon, limitan a las plataformas independientes. A
nosotros Facebook nos prohíbe publicar el enlace de nuestra plata-
forma y nosotros no infringimos ninguna norma de esa red social.
Además, nos hackean, nos bloquean. Es parte del escenario esperable,
pero como se trabaja todos los días en la plataforma, lo único que se
puede perder es lo que se hizo en el último día".

La plataforma está abierta a todas las editoriales nacionales
y a todos aquellos que hacen libros soñando en un mundo mejor.

Por Mónica Carinchi

Acercándonos Ediciones

La concentración del negocio
editorial en la época de
plataformas virtuales

Además de editar libros, revistas y diarios en papel, recientemente desarrollaron una plataforma virtual de edi-
ción, distribución y venta de libros digitales. Para hacer uso de la plataforma, de manera gratuita, hay que loguearse
en libros.acercandonoscultura.com.ar Además de poder comprar libros en esta plataforma nacional, se pueden
leer revistas que se distribuyen gratuitamente.
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LUBRICANTES

DEL VALLE
de José Alberto Codispoti y María Cristina Rodríguez

FILTROS - LUBRICANTES - ADITIVOS
CAMBIO DE ACEITE EN FOSA

ACCESORIOS PARA EL

AUTOMOTOR

Tel: 4731-1467
Aristóbulo Del Valle 780

Rincón de Milberg

Se puede ver en Cine.ar la ópera pri-
ma de Malena Villarino

De cerca nadie
es normal

Filmado en el neuropsiquiátrico de Colonia Oliveros, Santa
Fe, el documental de la vecina de la 1° sección del Delta
no sólo indaga sobre la locura, sino también sobre la su-
puesta normalidad que atraviesa las calles de cualquier
gran ciudad. Los medios de (in)comunicación están pre-
sentes adentro y afuera, también las miradas vacías o
vaciadas de expectativas. El documental se puede ver de
manera gratuita en la plataforma Cine.ar

A lo largo de la historia de occidente, la locura ha sido
considerada de diversas formas: resultado de oscuras fuer-
zas subterráneas, manifestación de Dios, producto de debili-
dad moral, camino de un saber oculto. Sin importar la con-
ceptualización, los "locos" (pobres, vagabundos, ladron-
zuelos, cabezas alienadas) siempre fueron excluidos: prime-
ro, en las afueras de las ciudades amuralladas, después en
las famosas naves, finalmente, en hospicios surgidos a me-
diados del siglo 17.

La reclusión supone que adentro están los locos y
afuera los que están en uso de su razón, sin embargo, las
interminables guerras e iniquidades cometidas por los reyes,
cortesanos, políticos y militares europeos, ¿hacen posible
decir que afuera está la razón?

Para presentarnos este contraste y hacer pensar en
ello, Malena Villarino, vecina de la 1° sección de islas, filmó
De cerca nadie es normal, documental rodado en el
neuropsiquiátrico de Colonia Oliveros, Santa Fe.

Como parte de su explicación sobre el tema elegido
para su ópera prima, Malena comenta que siempre se pre-
guntó "qué es estar loco, qué es ser normal, quién decide
sobre eso, por qué existen lugares de encierro".

En el inicio del documental se nos abre la puerta a un
mundo muy sórdido, pero la voz en off, decidida y vivaz, de

Hugo López es el primer contraste que nos llama la atención:
"Esto va dedicado a todos los malos del mundo, a los perver-
sos, a los usureros, a los que hacen la guerra, a los que
mandan al pueblo al hambre y la miseria…".

Para dimensionar el mensaje es necesario saber que
Hugo López es un paciente externado del Borda, integrante
de la radio La Colifata.

"La idea fue mostrar lugares muy distintos, como la
ciudad de Buenos Aires y el manicomio y hermanarlos, por-
que es un manicomio puertas adentro y otro, puertas afue-
ra", detalla Malena. Al quedarse atascado en una fila de kiló-
metros y kilómetros de autos, ¿quién no se siente en el medio
de un delirio?

A ese mundo casi sepulcral, llega un patrullero con
un nuevo paciente: la imagen se reitera, dándonos cada vez
más información. "Se insiste sobre esto porque la idea es
mostrar algo que, a priori, no se asocia: manicomio-policía-
justicia. El sistema judicial y el policial están en connivencia

con el sistema manicomial".
La referencia a los medios de (in)comunicación tam-

bién es recurrente; sintonizar bien o regular la radio o la
T.V. no modifica el trasfondo: "Están presentes como
reproductores de discursos enloquecedores. No comu-
nican, simplemente reproducen una ideología. Prendés la
tele y te metés en la locura de las publicidades y la bajada
política".

¿Qué pueden hacer los profesionales en una institu-
ción perforada por la indiferencia social, el abandono
institucional, el abuso de poder de la medicina
hegemónica? "Choca escuchar frases y reflexiones tan
brillantes y después ver dónde trabajan, entonces uno
se pregunta qué hacen. Pero yo conocí a la mayoría muy
de cerca, porque fui muchos años a ese lugar. Y puedo
decir que muchísimos están atravesados por la contra-
dicción: querer cerrar los
manicomios y, a la vez,

tener que laburar en esas
condiciones opresoras. Es
muy difícil poder proponer
algo distinto en esa estruc-
tura productora de locura".

A pesar de la medica-
lización, de la inercia del en-
cierro, del deterioro visceral
que avanza sobre objetos y
personas, se abren paso ac-
tividades culturales que "tra-
tan de construir algo distin-
to". El aire vivificante llega
con la radio abierta donde se
deja de ser consumidor de
medios porque se encuentra
la llave del corazón.

Y recordando la poé-
tica imagen de un cielo muy
azul donde se recorta una
antena de la cual cuelga la
luna, invitamos a ver en
Cine.ar el documental De

cerca nadie es normal.
Por Mónica Carinchi
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El aislamiento obligatorio generó muchos
cambios y para algunas personas, fueron cam-
bios muy positivos. Así pasó con Guillermo
López Galán, a quien la rutina del trabajo no le
permitía concretar una ilusión. "A partir de la
pandemia, me di cuenta de todas las cosas que
tenía para hacer en casa, postergadas. Entre
ellas, el proyecto del centro permacultural".

Desde que se mudó a La Ñata, a princi-
pios de los 90, la vida de Guillermo cambió. De
la vida nocturna del músico pasó a la vida diur-
na del contemplador de la naturaleza, comenzó
a estudiar paisajismo, a hacer mantenimiento
de jardines y, en la crisis del 2002, a dar talle-
res de huerta. "Me lo propusieron desde el
Municipio y empecé, porque yo soy docente
de alma".

A los talleres de huerta comunitaria, se
sumaron talleres particulares y armados de
huertas a domicilio, luego talleres en escuela
del Estado y en el colegio Andersen, donde
continúa. Y ahora llegó el momento de su pro-
pio emprendimiento: Huerta Kiwicha. "Le puse
así porque leí que, en California, entre los culti-
vos transgénicos, apareció el amaranto inca que
no sólo resiste el glifosato, sino que además
destruye la soja modificada. Entonces pensé
que la Pacha nos estaba dando un gran mensaje con
esta planta que además de combatir a los transgénicos,
alimenta mucho más que la soja. Porque hay un mito, la
soja no es la mejor legumbre, eso lo inventó Monsanto.
Me gustó este mensaje y tomé el nombre aborigen que
es kiwicha".

El mensaje llegó al corazón y fructificó en felici-
dad.

Mucho más que un rico tomate
Aunque en el invierno cuesta estar en la huerta,

"el aislamiento hizo que muchísima gente empezara a
cultivar sus verduras", aseguró Guillermo, quien un día
puso, en el frente de su casa, un humilde cartel: vendo
plantines de verduras. Y los pedidos comenzaron a llo-
ver.

Además de recuperar aromas y sabores, el tra-
bajo en la huerta es terapéutico. "En muchos talleres
me encontré con personas que no podían levantar ni
una pala, pero igual iban, se sentaban y cebaban mate".

También en esta circunstancia, el trabajo en la
tierra ha generado beneficios: "Hubo mucha salida la-
boral para los que trabajan la madera, haciendo cante-
ros, composteras. Me parece que este desafortunado
momento, a nuestro rubro, lo favoreció".

Guillermo está convencido de que, al fin de la

Huerta Kiwicha

El aislamiento obligatorio
fue una puerta para
concretar un sueño

En Villa La Ñata, Guillermo López Galán inauguró su huerta agroecológica, donde vende plantines de verdu-
ras y frutas de estación. Cuando el aislamiento termine, se podrá visitar el bosquecito que fue creciendo, en el
fondo del vivero, como quiso la Pacha. Para comunicarse Instagram @Huerta_Kiwicha

pandemia, habrá un cambio: "Hacer la huerta no es
sólo comer un tomate rico, es recuperar algo que fui-
mos perdiendo. Es preguntarnos qué entra a nuestro
organismo, ¿lo que quiere el mercado o lo que quere-
mos nosotros? Porque junto con lo que quiere el mer-
cado, entran los químicos porque a todas las verduras
les ponen glifosato. En los últimos 30 años, la agricultu-
ra argentina se empobreció, el campesino fue despla-
zado, se desmontaron bosques autóctonos para sem-
brar soja. Y todo esto repercute sobre nuestra salud".

Efectivamente, comer verduras y frutas
agroecológicas nos permite recuperar la soberanía
alimentaria, mejorar nuestra salud, conservar nuestras
semillas. También, por supuesto, enseña a respetar los
tiempos de la naturaleza y, por lo tanto, a comer las
frutas y verduras de cada estación.

Preservar la microvida
Para que el trabajo del huertero sea fructífero,

Guillermo recomendó no escatimar con la calidad de la
tierra. "No importa que sea el fondo de casa o una
maceta, todas las tierras se deben trabajar y, además,
son todas mejorables".

Algo básico para el huertero es el compost que
se hace aprovechando los desechos orgánicos domici-
liarios. "Cada vez que se cambia la maceta, en el

huequito donde irá la planta, se pone un puñadito de
compost para que las raíces tengan una bienvenida".

Una característica fundamental de la tierra fértil
es su porosidad "para que el agua no quede estancada
porque es necesario que circule para disolver los mine-
rales que van a absorber las raíces". Si es necesario,
hay que puntearla un poco y "se le puede agregar per-
lita que descompacta el suelo y absorbe el excedente
de agua y cuando la tierra se seca, devuelve la hume-
dad al suelo". Ojo!, la arena de obra no sirve, es muy
fina.

La tarea de las lombrices es súperbeneficiosa.
"Tienen un olfato terrible, si el compost está en el jar-
dín, cuando está a punto, aparecen. Las rojitas son muy
trabajadoras, se multiplican un montón".

Otro dato a tener en cuenta, es que la tierra no
debe estar pelada. Por esto Guillermo invita a pen-
sar en un bosque: "En la naturaleza siempre hay
pasto, yuyos, hojas. Pero la gente suele dejar la
tierra descubierta y así se empobrece, porque se
erosiona con la lluvia, con el viento, con el sol. Así
los microorganismos desaparecen. Entonces, ya
sea en una macetita o en el jardín, hay que cubrir
la tierra con recortes de pasto, con hojas secas;
por ejemplo, yo junto las hojas del otoño, las dejo
que se sequen y después las trituro con las manos
y las pongo alrededor de las plantas. Con esto lo-
gro mantener la humedad y se riega menos; se
logra un efecto térmico; que el golpe del agua, al
llover, no sea tan fuerte; y, por supuesto, se pre-
serva la microvida".

Distraer a los insectos
La huerta está llena de vida y, a veces, algunos

bichitos se descontrolan. Para esto, Guillermo tie-
ne "un botiquín básico para controlar casi todo",
pero insistiendo en que "bichos tiene que haber
siempre, porque cumple cada uno una función,
hasta un mosquito que molesta, está para algo, es
alimento de ranas y sapos que, a su vez, cuidan la
huerta porque comen otros bichitos".

Entonces, entendiendo que lo fundamental es
distraerlos y derivarlos hacia otro lugar, para ca-

racoles y babosas recomienda colocar ceniza de ma-
dera alrededor de las plantas.

A las hormigas se las espanta con un macerado
de semillas de paraíso o con cáscaras de naranjas o
con granos de arroz dispersados sobre el pasto.

Las vaquitas de San Antonio son muy benéficas
porque se comen los pulgones, pero si ellas no visitan el
jardín, entonces se puede hacer un preparado con ce-
bolla, ajo, ½ litro de alcohol y ½ litro de agua. "Se deja
una semana estacionado, después se cuela y al líquido
que queda se lo duplica con agua. Se pone en vapori-
zador y listo".

Sapos y lagartijas son grandes auxiliares de los
huerteros; asimismo hay que entender que las abejas,
abejorros, avispas son polinizadores imprescindibles,
pues, sin ellos, no habría frutos. "Jamás se deben tirar
venenos, porque matan a todos los insectos, a los bené-
ficos también. ¿Qué es una huerta sin polinizadores?".
En este mundo, para todos hay un lugar.

Quienes quieran recuperar la sana costumbre de
tener una huerta en el fondo, reencontrándose con la
alimentación saludable y, seguramente, con la tradición
familiar, se pueden comunicar con Guillermo a través
del instagran @Huerta_Kiwicha.

Por Mónica Carinchi


